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Bonjour tout le monde,

Voici le dernier chèvrefeuille de

l’année 2017.

Prenez note de la date de

l’assemblée générale de l’ASP :

Le 17 février 2018 à 14h30

à l’écomusée du pays de Rennes.

Je vous rappelle qu’il a était voté à

l’AG que l’envoi de convocation sera

par mail cette année. (De même que

les inventaires.)

Bonne lecture. Le CA
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Nouveau, une nouvelle rubrique sera dans chaque chèvre

feuille maintenant, c’est un résumé des thèmes abordés

durant les réunions du conseil d’administration.

Un nouveau partenariat avec l’association FERME. Elle diffuse plusieurs bulletins par an,

vous avez déjà pu en lire un. C’est une association qui se place comme relais entre les

éleveurs de races orphelines et aide à la création d’associations.

Un point sur la boucquinière : après le lot actuellement en place, nous avons décidé de

mettre en dormance ce recrutement. Nous souhaitons mettre toute notre énergie sur la

pépinière de chevrettes. Mais n’oubliez pas que ce lot sera proposé à la vente à notre

rassemblement annuel, au Dresny (septembre 2018)

Et pour parler de la pépinière, où en est on?

Le premier lot est parti dans les deux élevages. Tout se passe bien pour elles.

Le deuxième lot est installé au parc régional d’Armorique. Ces 16 chevrettes seront

proposées à un des porteurs de projet, dont l’appel à candidature sera fait début d’année

2018.

Pour le troisième lot, nous commençons à réfléchir au recrutement.
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La ferme en folie, retour sur le  rassemblement de 

septembre

Les 23 et 24 septembre dernier se tenait à l’Arche de la nature au Mans, la ferme en folie. Cet

évènement organisé par l’équipe de l’Arche avait pour but de présenter au public venu en

nombre (8000 visiteurs) les animaux de la ferme.

A cette occasion l’ASP y a organisé son traditionnel rassemblement-concours annuel.

Les actions de l’ASP étaient mises en avant sur un grand stand. Des bénévoles se sont relayés

tout le weekend afin de répondre aux diverses questions des visiteurs et des adhérents passés

nous rendre visite.

Il est toujours agréable pour l’équipe du bureau de rencontrer et d’échanger avec les adhérents

passionnés par notre race. Les rassemblements sont à chaque fois des moments d’échanges, de

convivialité et de partage de connaissances entre éleveurs.

Cette année, le concours comportait deux catégories : les chèvres adultes (3 ans et plus) avec 23

inscrites et les chèvres de 1 et 2 ans avec 26 inscrites.

Une foire aux chèvres et boucs avaient lieu regroupant une quinzaine de bouquillons et une

dizaine de femelles.
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Résultats du concours :

Catégories chèvres adultes :

Les 3 premières (de droite à gauche)

1/Fleur de st martin- (père : Dakota ; mère : Neige d’Amigny) ; prop. M. Clémence. Notation* : OG

7/CR 21.5/CF 17/Ma 9.

2/Etoile de la rotruère- (père : Aster ; mère : Belette de la rotruère) ; prop. Guérin. Notation* : OG

5.5/CR 20/CF 18/Ma 7.

3/Jacasse de Kerourin- (père : Fleurance de Toulan ; mère : Décibel de la rotruère) ; prop. Guérin.

Notation* : OG 6.5/CR 20/ CF 17/Ma 10.

4/Hirondelle de la brèche- (père : Ernest de la bintinais ; mère : Douchka de la forge) ; prop. Varin Y.

Notation* : OG 4.5/CR 22/CF 15/Ma 7.

5/Junon- (père : Carmin de la bintinais ; mère : Fuchsia de la bintinais) ; prop. Clémence M. Notation* :

OG 3.5/CR 21/CF 17/Ma 9.

Cette année, le concours était d’un niveau particulièrement élevé que ce soit en chèvres adultes ou en

jeunes chèvres. Cela montre que le travail de sélection réalisé par les éleveurs depuis plusieurs années

commence à porter ses fruits, le lot présenté c’est révélé plus homogène que par le passé.
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Catégorie jeunes chèvres :

1/ Muriel de la bintinais : (père : Joblandin de la cote ; mère : Gauloise de la bintinais).

Prop. Ecomusée. Notation* : OG 6/CR 22.5/CF 18.5.

2/ Madone de la bintinais : (père : Joblandin de la cote ; mère : Fortune de la bintinais).

Prop. Ecomusée. Notation* : OG 5.5/CR 22.5/CF 17.

3/ Lorette de la bintinais : (père : Harry Potter de la bintinais ; mère : Griotte de la

bintinais). Prop. Crespin A. Notation* : OG 6/CR 21/CF 19.

4/ Mandarine de st martin : (père : Jasmin de la brèche ; mère : Eglantine).Prop.

Clémence M. Notation* : OG 7.5/CR 18/CF 20.

5/Molène de l’arche : (père : Francis de la bintinais ; mère : Herma de l’arche). Prop.

Hamiot Notation* : OG 6/CR 18/CF 19).

*Notation : OG= originalité génétique (sur 10) ; CR= caractères de race (sur 24) ; CF=

caractères fonctionnels (sur 20) ; Ma= mamelle (sur 10).

En plus de ce concours se tenait en parallèle un concours de fromages de chèvres jugé par

des professionnels fromagers, des membres du public et des élus de la ville du Mans. Ce

dernier était ouvert à tous les éleveurs fromagers (toutes races, bio, non bio…), il regroupait

3 catégories : sec, demi-sec et frais. (article du Ouest France page 6)

Karine et Bruno Guérin étaient les seuls éleveurs de chèvres des fossés engagés (sur 7

concurrents) ……….et ils remportent les trois catégories !!!!!!!!!

UNE GRANDE VICTOIRE POUR LA CHEVRE DES FOSSES
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Un bien beau weekend, sous le soleil Sarthois, avec pour finir un défilé de

nos chèvres déguisés et l’élection de miss biquette.

L’an prochain nous

vous attendons nombreux

à notre rassemblement qui

aura lieu au Dresny (Nord

de la Loire Atlantique)

lors de la fête de la vache

Nantaise.
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Karine a aidé au sauvetage de la chèvre des fossés 
Publié le 25/09/2017 à 02:35 Ouest France Le Mans

« Au départ, c'était une chèvre élevée principalement en Bretagne et dans le

Grand Ouest, rappelle Karine. En 1990, on en recensait 98. Aujourd'hui il y en a

plus de 1 200 et je crois avoir contribué au sauvetage collectif de l'espèce. Mais ce

qui est sûr, c'est que j'ai été la première a osé fabriquer du fromage avec son lait »,

s'enorgueillit la fromagère.

Et c'est tant mieux car Karine décrit la chèvre des fossés comme exceptionnelle, d'une

grande rusticité et qui a une rare aptitude à valoriser tout type de fourrage. « Leur lait

est différent des autres, il est particulièrement riche et facile à travailler. Il donne

une texture très moelleuse au fromage. » Sans compter qu'elle a même obtenu le

label bio.

Ses 70 chèvres vivent toute l'année à l'extérieur dans son exploitation qu'elle développe

avec Bruno, son mari et qui comprend aussi des vaches... Si vous passez à Ploërdut, au

coeur du Morbihan, vous pourrez la rencontrer sur les marchés ou dans sa ferme.

Les résultats

Fromage frais : 1re Karine Guérin ; 2e Gaec de la Lisière de Bercé ; 3e Fromages de

Sophie à Souvigné-sur-Sarthe.

Demi-secs : 1re Karine Guérin ; 2e EARL Grudé, Pruillé-le-Chétif ; 3e Gaec de la

Lisière de Bercé.

Fromages affinés (plus de 2 mois) : 1re Karine Guérin ; 2e EARL Grudé ; 3e EARL du

Rocher, Neuville-sur-Sarthe.

.

Karine Guérin voue une vraie

passion à la chèvre des fossés. |

Pour la première année, dans le cadre

de la fête, un concours de fromage de

chèvres était organisé. Karine Guérin

a raflé tous les prix ! « Je suis

vraiment très heureuse même si je

savais que mon fromage était très

bon. Car il est fabriqué avec du lait

de chèvres des fossés. » Une race

que cette femme ingénieure

agronome, convertie dans l'élevage, a

aidé à sauver alors qu'elle était en

voie de disparition.
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Interview de Raphael Rousseau

Raphaël vit à Changé dans le 72. Il est responsable technique à la ferme de l’Arche de la Nature depuis 1997

Membre fondateur, a participé activement au sein du comité technique et de l’association pendant 15 ans ;

1 Depuis quand as-tu des chèvres des fossés ? Pourquoi cette chèvre et comment as-tu eu tes premiers

reproducteurs ?

A la création de la ferme de la Prairie à l’Arche de la Nature en 1997, et via l’institut de l’élevage (Laurent Avon)

et l’écomusée du pays de Rennes, j’ai pu récupérer la première chèvre des fossés.

A partir de ce moment là, les rencontres entre passionnés se sont développés constituant ainsi la base du comité

technique avant que l’association puisse voir le jour.

Il faut se rappeler du contexte, peu d’animaux était connu. Il existait des individus dans la nature.

J’ai pu récupérer un bouc chez une personne âgée en Normandie.

Pour ma part je me suis lancé en tant qu’éleveur en 2010. Le plus difficile a été de trouver le terrain pour les

accueillir. J’ai acheté une partie des chèvres à l’Arche de la Nature et chez 2 ou 3 éleveurs.

2 Quelle est la taille du troupeau aujourd’hui ? Comment as-tu sélectionné/ constitue ton troupeau ?

conditions d’élevage ?

J’ai 7 mères en reproduction actuellement.

Au départ, j’ai démarré avec des chevrettes que je trouvais de disponible avec des lignées connues et différentes.

J’ai fait évoluer le troupeau en gardant celles qui se comportaient bien face à mes conditions d’élevage :

Hivernage sur une friche d’octobre à fin mars sur un terrain de sable maigre, en altitude pour notre département à

110 m. Cela va fait rire certain. ! Zone venteuse avec forêt qui borde la parcelle.

C’est le lieu d’hivernage et de reproduction. . L’hiver peut –être froid, en générale sur 1 mois. L’hiver dernier, la

température est descendu à – 13 ° de fin décembre à fin janvier. Les chèvres n’ont pas souffert car l’apport

énergétique était là. Je leur prépare un mélange d’orge, maïs et de luzerne + foin.

Elles doivent lutter contre le froid, se nourrir, nourrir leurs petits en gestation.

Au moment de la mise bas, j’enferme les mères et les petits tous les soirs sur 15 jours dans les petits abris car j’ai

eu des prélèvements par des renards. Ensuite je les redescends sur la commune

Ensuite les chèvres redescendent sur deux parcelles de la commune (type plaine) après une petite transhumance à

travers le bourg.

Sur la gestion du parasite, je raisonne en fonction du parasite, ses conditions de développement et l’âge des

animaux. L’idée est d’utiliser qu’un seul vermifuge chimique dans l’année et de le positionner au bon moment. Je

mets ma priorité sur l’utilisation des huiles essentielles et sur les périodes à risques important par l’apport d’huile

de poisson riche en AD3 E.

Si les chèvres évoluaient sur des parcours de friches, ma gestion de parasitisme serait complètement différente.

Chaque élevage doit avoir sa propre gestion.
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3 Que recherches-tu dans ton troupeau ? comment est-il valorisé ? quelle est son utilité ?

Aujourd’hui, je souhaite que mes animaux continuent à évoluer dans le standard de la race, et

puissent continuer à plaire aux gens.

Mon troupeau, utilité majeur : se faire plaisir, s’occuper d’eux, et en même temps participer à

l’entretien de la commune.

Je n’ai pas les prétentions que le troupeau me fasse vivre. Ce n’est pas mon objectif du jour.

La vente des mes animaux est orientés vers l’ecopaturage, et des particuliers triés au volet qui

souhaitent élever quelques animaux.

4 Ce qui te semble important dans l’avenir ? par rapport à ton troupeau, à la race, à

l’association.

L’association est une clé de voûte pour la race. Il faut continuer à la dynamiser pour faire

évoluer la race.

Pourquoi pas organiser des journées d’échange entre éleveurs, amateurs ou professionnels,

autour de journée à thème (parasitisme…).

Des notions importantes, sur lequel on ne peut intervenir, vont engendrer des problèmes

d’adaptation de nos animaux et des hommes : carence en oligo, en protéine commencent à

s’observer du au réchauffement climatique, les chaleurs persistantes allongent la durée de la

photosynthèse, dégradant la qualité nutritive ; Il y aura de grande variation d’un département à

un autre, entre espèces de plantes, entre variétés. On peut penser que certaines souches de

chèvres s’adapteront mieux.

5 Et enfin quels sont tes objectifs par rapport à ton troupeau ?

Pour mon troupeau, j’aimerais me passer des produits phytosanitaires et développer encore les

méthodes naturelles (aromathérapie et phytothérapie…).

Et enfin : idées importantes selon toi à faire passer pour aider cette race ? ou tout autre

thématique importante selon toi qui n’aurait pas été abordée dans les questions

précédentes ?

TYPOLOGIE DE L’ASSOCIATION POUR DEFINIR DES ORIENTATIONS

COMPLEMENTAIRES

Recenser les besoins techniques des adhérents


